

## Inégalités de niveau de vie entre jeunes adultes : Une approche individualisée – Laura Castell et Sébastien Grobon

[Lien vers l'article](#)

### L'article en une page

#### o Question clé

La mesure du niveau de vie des jeunes adultes pose deux questions : celle de la notion de ménage et du partage des ressources en son sein et celle du manque de données sur les ressources spécifiques des jeunes couvrant l'ensemble de cette population, et notamment sur les aides financières qu'ils perçoivent. Cet article vise à mieux appréhender les inégalités de ressources entre jeunes adultes et la perception qu'ils ont de leur niveau de ressources. Une mesure dite « individualisée » du niveau de vie des jeunes adultes permet de comparer, pour la première fois, le niveau de vie de l'ensemble des jeunes adultes en France, qu'ils cohabitent ou ne cohabitent pas avec leurs parents.

#### o Méthodologie

L'article s'appuie sur les données de l'*Enquête nationale sur les ressources des jeunes* (ENRJ, DREES-Insee) réalisée en 2014 qui répond au problème de manque de données sur les ressources et aux difficultés méthodologiques de champ. Il s'agit de la première enquête d'envergure nationale portant sur l'ensemble des jeunes âgés de 18 à 24 ans en France, quelles que soient leur situation résidentielle et vis-à-vis des études. La mesure du niveau de vie individualisé est distincte du niveau de vie du ménage parental pour les jeunes habitant chez leurs parents, et prend en compte l'ensemble des transferts parentaux, en nature ou financiers. Pour la construire, l'ensemble des ressources individuelles déclarées par les jeunes adultes sont prises en compte, auxquelles nous ajoutons, pour les jeunes résidant au moins en partie au domicile familial, une valorisation des bénéfices de la cohabitation avec leurs parents (logement, alimentation). Cette valorisation permet de tenir compte des différences de ressources individuelles entre cohabitants et non-cohabitants, pour que le niveau de vie calculé reflète bien leurs conditions d'existence.

#### o Résultats

- L'individualisation du niveau de vie des jeunes modifie la distribution des niveaux de vie par rapport à l'approche ménage standard. On observe des différences liées à la situation d'activité.
- La situation financière des jeunes adultes révèle des inégalités liées à l'origine sociale, à une période où les choix en matière d'éducation et d'entrée sur le marché du travail peuvent avoir une influence majeure sur l'ensemble du parcours de vie.
- La corrélation entre le niveau de vie monétaire et le niveau de vie ressenti est meilleure avec la mesure individualisée.

#### Indicateurs d'inégalité de niveau de vie individualisé selon la situation d'activité

	Indice de Gini	Indice de Theil	Rapport interdécile (D9/D1)
Ensemble des jeunes adultes	0.242	8.69	3.01
Jeunes majoritairement en emploi	0.167	4.61	2.24
Jeunes en études toute l'année	0.226	7.60	2.74
Jeunes majoritairement au chômage ou inactifs	0.241	8.82	2.89

#### o Message

Pour les jeunes peu voire pas diplômés et ne disposant que de peu de soutien financier de la part de leurs parents comme des pouvoirs publics, le fort degré de précarité financière peut constituer un obstacle, tant à la reprise d'études qu'à une recherche d'emploi efficace. Cela pose la question d'une forte intervention publique sur ces publics, sur le modèle de la Garantie Jeunes.